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離島醫療綜合體營運
　　特區政府於十月二十七日舉行“離島醫療綜合體合作夥伴介紹”新聞
發佈會，指出經深入研究及評估，並徵得國家衛健委綜合考慮和引薦，
離島醫療綜合體將計劃與北京協和醫院合作，協助營運、管理和提供服

務。
[1]

　　根據衛生局《統計年刊2020》數據顯示，衛生局人員共有四千六百

六十三人，當中仁伯爵綜合醫院有二千七百六十人
[2]

；開支方面，衛生
局今年預算約為九十六億，其中人員開支及運作開支已分別佔四十二億

及四十億
[3]

。雖然未來離島醫療綜合體營運方式有別於仁伯爵綜合醫院，
但定位同為公立醫院，可以預計未來在醫護人資、財政開支等方面仍需
投入大量資源，公共醫療開支負擔亦將越加沉重。

　　必須指出的是，衛生局現有二百九十五名專科醫生
[4]

，當中有一百

一十名年齡介乎五十五至六十四歲、十八名六十五歲或以上
[5]

，合共佔
比逾四成三，可以預視，這批有經驗的專科醫生將於未來十年內陸續退
休。雖然當局近年已積極展開專科醫生的培訓工作，但眾所周知，專科
醫生的培養及經驗累積並非一朝一夕，故醫護人資尤其專科醫生的補充
顯得更為迫切，這為未來離島醫療綜合體的營運及仁伯爵綜合醫院的可
持續發展埋下不確定因素。
　　特區政府近年投入不少資源，致力完善本澳醫療服務，然而，本澳
醫療服務在輪候時間及專科水平方面，與民眾要求存有落差，不少居民
對本澳醫療仍然信心不足，期望設立全民醫保制度。
　　為此，本人提出質詢如下：
　　一、離島醫療綜合體總面積四十二萬平方米（約為衛生局各設施面
積總和的兩倍），主體工程預計明年落成、二零二三年分階段啟用。當
局表示醫護和職員主要由本地人擔任，只有部分高級臨床醫生、帶教醫

生由北京協和醫院派出
[6]

。針對上述情況，當局是否已就未來營運所需
的人資作評估？尤其本澳是否具足夠的相關人力資源支撐離島醫療綜合
體投入服務？
　　二、開支及收益方面，當局是否已就未來離島醫療綜合體所需的營
運預算開支及收益展開評估？另外，由內地派出的高級臨床醫生、帶教
醫生將透過現行外聘機制，參照《醫生職程制度》聘用，抑或可高於有
關制度薪酬上限的方式作聘用？
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　　三、當局提及正制作本地醫療服務計劃，以便日後更合理分配醫療

資源
[7]

。有關計劃是否已有初步方向或方案？當中有否考慮結合全民醫
保制度，為居民提供更完善的醫療服務，回應社會合理期望？
 

離島醫院籌設工作組今（27）日舉行“離島醫療綜合體合作夥伴介1.
紹”新聞發佈會，澳門特別行政區政府新聞局網頁，2021年10月27日。

衛生局《統計年刊2020》，第五章─人力資源（按工作人員所屬系2.
統劃分的人員分佈），澳門特別行政區政府衛生局網頁。

第3/2021號法律─修改《2021年財政年度預算案》，附件二（第653.
至71頁），澳門特別行政區政府印務局網頁。

當中二百四十二人在仁伯爵綜合醫院任職，其餘分佈在衛生局各副體4.
系及其他公共部門。

衛生局《統計年刊2020》，第五章─人力資源（按歲組劃分的人員5.
分佈），澳門特別行政區政府衛生局網頁。

北京協和營運離島醫院，澳門日報A2版，2021年10月28日。6.

本澳與北京協和共同營運離島醫院（電視新聞），澳門電視廣播有限7.
公司，2021年10月27日。
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